



● LA TRANSHUMANCE EN FÊTE

La montée dans les alpages, appelée aussi estive, démarre courant juin en fonction de la fonte des neiges. Les moutons partent les premiers suivis de peu par les bovins. Les troupeaux montent progressivement en altitude à mesure que le dégel laisse place à l'herbe.



Les variétés de brebis que l'on trouve en Sud-Isère sont principalement les pré-alpes du sud, les mouréous et les mérinos. Le parc des Ecrins accueillent chaque été environ 100.000 bêtes. Une trentaine d'alpages sont comptabilisés sur les vallées du Champsaur & du Valgaudemar, situés entre 1.500 et 2.500 m d'altitude. Sur nos massifs, les bêtes viennent des bergeries et étables voisines, mais aussi du midi. Elles ont alors fait la majeure partie du voyage en camion. Le berger du Groupement Pastoral du midi mène des troupeaux venant de Camargue, St-Rémi, Istres ou Raphel, près d'Arles, jusqu'aux massifs de l'Oisans.

Les bêtes ne marchent finalement que quelques heures, depuis le pied des montagnes jusqu'au sommet. Lors de l'estive, les troupeaux effectuent entre 20 et 30 km en moyenne. Le berger les fait régulièrement changer de quartier et les enferme la nuit dans des parcs où des filets électrifiés les protègent d'éventuelles attaques de loups.

A Besse, la maison des Alpes restitue en détail la tradition pastorale et présente des films où les bergers sont en action. En tête des troupeaux on aperçoit les chèvres du Rove, venues des collines marseillaises, reconnaissables à leurs longues cornes torsadées. Des meneuses qui ont cette faculté millénaire de bien appréhender les dangers du relief et contribuent à protéger les troupeaux, tandis que les patous, les chiens privilégiés des bergers, bordent énergiquement l'ensemble. La vague mousseuse couvre et découvre les flancs montagneux guidée par les appels du berger, debout le bâton à la main, par tous les temps.

On trouve principalement chez nous des races de brebis dites rustiques : Mérinos et Préalpes du sud, l'espèce locale, se disputent l'herbe verte. De taille moyenne, trapues, avec une laine assez peu fournie, ces brebis résistent bien à la chaleur et aux chemins escarpés. Par contre, elles n'ont en moyenne qu'un petit par an et par portée, ce qui limite leur rendement agricole. Dans le Nord-Isère, plus plat, on trouve aussi des brebis « grivette » qui elles, ont 2 agneaux par portée.

Les fêtes organisées autour de la transhumance dont le temps fort reste le passage et la proximité avec les troupeaux, permettent de rapprocher les acteurs du monde agricole et les spectateurs. A Besse-en-Oisans, 12.000 bêtes venues de Provence se donnent pour ainsi dire rendez-vous et traversent le petit village pour rejoindre le massif.

La Fête de la transhumance qui se déroulera au village du Glaizil, commune du Valgaudemar dans les Hautes-Alpes, limitrophe au Sud-Isère, le 07/06, et dont c'est la 8^{ème} édition cette année, est une grande manifestation qui marque le début de la transhumance. Elle permet de découvrir les métiers associés au pastoralisme au travers d'animations festives et éducatives.

Dès le matin les troupeaux sont récupérés en Fanfare puis sont accompagnés en calèche jusqu'au Glaizil. Le festival des papilles commence dès 10h avec un chocolat chaud à base de lait et de tartine au beurre frais du pays.

Les troupeaux recevront ensuite la bénédiction en plein air comme le veut la tradition. Au menu du repas qui fermera la messe, à partir de 13 h, précédé par l'apéritif, vous pourrez savourer des entrées à base de terrines printanières, de l'agneau cuit à la plancha. Pour le dessert, des spécialités de tourtons, qui pour fêter leur trentième anniversaire, se feront doux et sucrés.

Cette journée intergénérationnelle est organisée avec l'aide des jeunes lycéens du Lycée Poutrain où l'on attend chaque année entre 1.000 et 1.500 personnes. De nombreuses animations pour tous composent le programme de cette grande journée : exposition d'animaux, ventes de crêpes, tonte des moutons, promenade en calèche, dictée à l'ancienne, démonstrations - lavandière, fenaisons à l'ancienne - fabrication et vente de faisselles et tombola. Le livre « Richesse culinaires en Valgaudemar et Champsaur » signée de Josiane Barban, tout juste paru en mai dernier, sera également proposé à la vente. L'auteur y partage ses plus belles recettes ancestrales de ces vallées.

« Pendant la saison d'estive » explique Amandine Robledillo du Gaec du Malissol à Nantes en Rattier,

« on peut effectuer quelques travaux à la ferme si l'on a pu confier les animaux à un(e) berger(e). Pour trouver un berger il faut s'y prendre jusqu'à un an à l'avance car il y en a peu. Il faut une excellente condition physique et une formation adaptée. ». L'école du Merle à St-Martin de Crau est un établissement de formation qui fait référence dans tous l'arc méditerranéen.

L'Oisans, le Champsaur et le Valgaudemar recensent naturellement la plupart des manifestations liées à la transhumance. Cependant, c'est sur la route d'un alpage situé en Valbonnais que se tiendra à Lavalens les 26 & 27/06 la Fête de la Transhumance et de la Musique, organisée par les associations Fend la Bise et Roizonne Avenir. C'est en musique que sera accompagné le troupeau depuis Lavalens jusqu'à Moulin Vieux, d'où il repartira vers l'alpage le samedi à 17h30. D'ici là, de nombreuses festivités sont au programme (Cf. agenda du Valbonnais).



La descente des Alpages début octobre est aussi prétexte à la fête. On mange le tardon, l'agneau qui n'a vécu que sur l'alpage tandis que les bergers quittent avec nostalgie les bêtes qu'ils ont accompagnés toute la saison. La « Fête de la chèvre » se tiendra le 3 octobre 2015 à la Chapelle en Valgaudemar autour du pot au feu de chèvre salée et la « Fête du Tardon » aura lieu le 4 octobre à Champoléon. Un itinéraire de randonnée sur 4 jours proposé par l'Office du Tourisme de Champsaur et Valgaudemar permet de suivre l'itinéraire séculier des troupeaux et de bien comprendre et partager l'esprit de ces traditions au long cours.

Marguerite Masson

Maison des alpages - Besse-en-Oisans : 04 76 80 19 09.

8^{ème} fête de la transhumance - Le Glaizil - Centre de vacances de la Ste Famille
Dimanche 7 juin 2015 de 8h30 à 18h30. Infos : 04 92 55 20 31.

Fête de la Transhumance et de la Musique - Lavalens (Valbonnais)
Vendredi 26 & samedi 27 juin 2015. Infos : 06 88 59 94 09.

